

L'ACTUALITE INTERNATIONALE

INTERNATIONAL FEDERATION OF ACCOUNTANTS

Episode 6 du podcast de l'IFAC sur les petits et moyens cabinets

L'IFAC poursuit sa série de podcasts initiée en février 2022, intitulée «The Fast Future With IFAC» et consacrée à la façon novatrice dont certains petits cabinets s'adaptent aux mutations rapides de l'économie globale. Dans les cinq premiers épisodes, l'IFAC évoquait les nombreuses questions qui se posent aux cabinets de petite et moyenne taille, et notamment :

Episode 1 : Technologie, pandémie de Covid, missions de conseil, recrutement et embauche ;

Episode 2 : Valorisation, relations avec les clients et attraction et rétention des talents ;

Episode 3 : Investissements technologiques, cybersécurité, santé mentale, culture du lieu de travail ;

Episode 4 : Retour d'expérience de dirigeants de petits et moyens cabinets ;

Episode 5 : Amy Bridges, responsable du développement professionnel chez CPA.com, présente sa vision du marché des services de conseil à la clientèle.

Dans l'épisode 6, Hamish Mexted, fondateur et directeur de Convex Accounting, rend compte de son expérience d'un ensemble de sujets brûlants pour les petits et moyens cabinets, et notamment :

- la cybersécurité et l'informatique dans les nuages ;
- la communication et la mise en relation avec les clients ;
- le recrutement et le maintien des talents ;
- l'innovation dans le cabinet.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

Conseil international des normes d'audit (IAASB)

Sixième Market Scan de l'équipe Disruptive Technology de l'IAASB

L'équipe Disruptive Technology de l'IAASB publie tous les 2 à 3 mois une analyse du marché, Market Scan, mettant en évidence les dernières évolutions intervenues au sein des entreprises et notamment leurs innovations et celles des start-ups.

Ce nouvel opus traite de l'automatisation robotique des processus, RPA (Robotic Process Automation) en anglais, qui est une technologie utilisée pour exécuter des tâches répétitives ayant des applications tout au long du processus d'audit, de la transformation des données à la création de documents de travail, et qui s'inscrit dans l'environnement informatique d'une entité auditée. Il existe en effet plusieurs domaines dans l'audit : préparation des données, rapprochement des transactions et documentation de base, où la RPA peut être mise en œuvre afin d'accroître l'efficacité du processus d'audit et d'améliorer la qualité de l'audit en assurant la cohérence des résultats. Le Market Scan souligne les risques associés à l'utilisation de la RPA dans les entités auditées en vue d'automatiser des actions précédemment effectuées par une personne, qui est susceptible de modifier le fonctionnement d'une procédure et de ses contrôles connexes et donc d'accroître les risques que l'on cherchait à minorer.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

IFAC - Communiqués de presse – 12 et 18 janvier 2023

Conseil international des normes de déontologie (IESBA)

L'IESBA organise des tables rondes sur le projet Durabilité

Suite à l'envolée des demandes d'informations pertinentes et fiables sur la durabilité pour l'affectation du capital par les investisseurs et pour les intérêts des autres parties prenantes, l'IESBA a fait connaître son engagement à agir rapidement en vue d'élaborer des normes de déontologie et d'indépendance adaptées à cet objectif et susceptibles de promouvoir des rapports de durabilité transparents, pertinents et dignes de confiance. Dans ce contexte, en décembre 2022, l'IESBA a approuvé deux nouveaux projets de normalisation concernant les rapports et l'assurance en matière de développement durable et sur le sujet connexe «du recours à des experts». L'IESBA envisage l'organisation de quatre tables rondes, respectivement à Paris (24 mars 2023), Sydney (30 mars 2023), Singapour (3 avril 2023) et New York (6 avril 2023). L'objectif de ces tables rondes est de recueillir les commentaires des parties prenantes en vue de configurer le contenu des nouvelles normes de déontologie et d'indépendance, s'agissant des rapports et de l'assurance fournis en matière de développement durable.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

IESBA - Communiqué de presse - 17 janvier 2023

Conseil international des normes pour le secteur public (IPSASB)

L'IPSASB consulte sur les baux concessionnels

L'IPSASB met en consultation jusqu'au 16 mai 2023 son exposé-sondage ED 84, dans le cadre de la deuxième phase de son projet sur les contrats de location. ED 84 propose des amendements à IPSAS 43, «Comptabilisation des contrats de location concessionnels», ainsi que des précisions sur les actifs en nature au titre du droit d'utilisation et des amendements corrélatifs à IPSAS 23, «Produits des opérations sans contrepartie directe (impôts et transferts)».

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

IPSASB - Communiqué de presse - 17 janvier 2023

COMITE D'INTEGRATION LATIN EUROPE-AMERIQUE

Election des membres du comité directeur du CILEA

L'Assemblée générale du CILEA réunie à Pau le 9 décembre 2022, a élu pour la période du 1^{er} janvier au 31 décembre 2023 :

- Maria Clara Bugari en qualité de présidente et Valentín Pich Rosell en tant que premier vice-président ;
- Les membres du nouveau comité directeur en qualité de vice-présidents pour leur pays respectif :
 - ✓ Gustavo Gil Gil, Délégué du Colegio de Auditores o Contadores Públicos de Bolivie ;
 - ✓ Javier Anaya Lorduy, Président de la Federación de Contadores Públicos de Colombie ;
 - ✓ Philippe Arraou, Délégué du Conseil Supérieur de l'Ordre des Experts Comptables et de la Compagnie Nationale des Commissaires aux Comptes ;
 - ✓ Claudio Siciliotti, Délégué du Consiglio Nazionale dei Dottori Commercialisti e degli Esperti Contabili (Italie) ;
 - ✓ Laura Grajeda Trejo, Présidente de l'Instituto Mexicano de Contadores Públicos (Mexique)
 - ✓ Paula Franco, Présidente du Ordem dos Contabilistas Certificados (Portugal).

L'Assemblée générale du CILEA a par ailleurs approuvé l'admission en son sein de l'Instituto Salvadoreño de Contadores Públicos (Salvador).

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

CILEA - Communiqué de presse - Janvier 2023

FORUM ECONOMIQUE MONDIAL (WEF)

Le changement climatique domine le rapport sur les risques du Forum économique mondial

Le changement climatique figure en tête de l'enquête effectuée par le WEF concernant les risques mondiaux. Parmi les autres thèmes abordés, figurent le coût de la vie, les tensions observées sur le marché du travail, les catastrophes naturelles et les événements climatiques extrêmes, les stratégies d'évitement d'une récession mondiale en 2023, le rebond des infections COVID dans de nombreux pays, une pénurie d'énergie et l'imminence du premier anniversaire de la guerre en Ukraine.

Le rapport présente des diagrammes figurant l'ensemble des risques affectant l'économie mondiale. Les résultats sont basés sur les réponses apportées par 1 200 gestionnaires du risque du secteur privé, décideurs publics, chefs de file de l'industrie et du monde académique.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

IIGCC - Communiqué de presse - 13 janvier 2023

INTERNATIONAL SUSTAINABILITY STANDARDS BOARD (ISSB)

Agenda définitif du symposium inaugural IFRS Sustainability

L'ISSB annonce l'agenda définitif du symposium inaugural de l'ISSB, qui se tiendra à Montréal les 16 et 17 février 2023 et réunira entreprises, investisseurs et décideurs en vue de débattre de l'avancement d'un référentiel mondial de d'information durable visant à documenter les décisions d'investissement.

Le symposium comprendra les quatre panels suivants :

Panel N°1 : Comment les 1400 lettres de commentaires ont-elles orienté les discussions de normalisation ?

Panel N°2 : un référentiel mondial : réalité imminente ou utopie ?

Panel N°3 : niveler par le haut la chaîne de reporting : comment accompagner les économies émergentes et les petites entreprises ;

Panel N°4 : Reporting exhaustif : comment le reporting intégré aide à remettre la performance durable dans le contexte de l'entreprise.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

Série de webinaires sur le reporting d'entreprise

L'ISSB propose une série de webinaires sur ses deux propositions de normes, l'une concernant les obligations générales relatives aux informations liées à la durabilité et l'autre précisant l'information à fournir relativement au climat. Trois parties composent cette série :

Partie 1 : De meilleures informations pour de meilleures décisions - introduction à une durabilité axée sur les investisseurs ;

Partie 2 : N'importe quelle taille ou étape – Engager une information climatique ;

Partie 3 : Connectivité et contrôles : la voie vers une information durable dédiée aux investisseurs.

Les trois webinaires se dérouleront respectivement, les 24 et 31 janvier et le 7 février 2023.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ISSB - Communiqués de presse - 13 et 19 janvier 2023

ORGANISATION INTERNATIONALE DES COMMISSIONS DE VALEURS

Nomination des membres du Public Interest Oversight Board (PIOB)

Le français Philippe Christelle, Tomoyuki Furukawa, Sandra Peters et Mark Smith rejoindront le PIOB en 2023. Mme Linda de Beer et M. Robert Buchanan sont reconduits pour un nouveau mandat de trois ans à compter de 2023. Mme de Beer continuera d'assurer la présidence du PIOB.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

OICV - Communiqué de presse - 16 janvier 2023

L'ACTUALITE EUROPEENNE

ACCOUNTANCY EUROPE

ACE répond à la consultation de l'IPSASB sur les pratiques de reporting durable recommandées

Suite aux demandes exprimées par les parties prenantes, l'IPSASB a publié en novembre 2022 un exposé-sondage (ED) 83, «Reporting Sustainability Program Information-RPGs 1 and 3: Additional Non-Authoritative Guidance», visant à préciser comment appliquer les lignes directrices relatives aux pratiques recommandées dans le contexte du reporting durable. ACE publie sa réponse.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

Un document de position sur les indicateurs de la qualité de l'audit

Les parties prenantes de l'écosystème de reporting d'entreprise ont toutes pour objectif l'amélioration de la qualité du reporting financier. Pour y parvenir, il est crucial que les professionnels fournissent des audits de qualité élevée ce qui implique d'améliorer les incitatifs et les indicateurs de la qualité de l'audit. Pour compléter la fiche documentaire publiée sur le sujet en mai 2022, ACE met en ligne un document de position qui :

- définit les concepts clés liés à la qualité de l'audit ;
- présente les considérations présidant à l'élaboration des Indicateurs de la Qualité de l'Audit ;
- explique ce qui peut et ce qui ne peut pas être effectué dans le cadre du reporting autour des indicateurs de qualité.

Ces indicateurs ne sont pas une fin en soi, mais constituent un moyen important d'améliorer la transparence des travaux d'audit et de sous-tendre des audits uniformes et de qualité élevée.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ACE - Communiqués de presse - 13 janvier 2023

EUROPEAN TAX ADVISER FEDERATION

Le programme de lutte contre la fraude bientôt dévoilé

La Commission européenne envisagerait de dévoiler le 5 avril 2023 la proposition de directive avec laquelle elle compte s'attaquer au rôle des facilitateurs de la fraude fiscale et de la planification fiscale agressive au sein de l'Union européenne (Securing the Activity Framework of Enablers – SAFE).

Les travaux sur ce projet ont démarré en octobre 2022, avec le lancement d'une consultation publique, mais le contenu d'une proposition future demeure flou. L'objectif de cette initiative est néanmoins de mettre en place des procédures et des mesures de mise en conformité appropriées afin de lutter efficacement contre l'évasion fiscale et la planification fiscale agressive, ainsi que contre leurs répercussions.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ETAF - Weekly Tax News - 9 janvier 2023

FEDERATION EUROPEENNE DES PROFESSIONNELS COMPTABLES ET DES AUDITEURS DE PME

L'EFAA recrute un assistant à temps partiel

L'EFAA recherche un assistant à temps partiel, très intéressé par les questions liées à l'Union européenne, en mesure de comprendre les questions techniques et désireux de contribuer activement à la mission de l'EFAA auprès des petits et moyens cabinets dans un environnement européen et international en mutation rapide. Le poste est basé à Bruxelles, et régi par le droit belge.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

EFAA - Communiqué de presse - 13 janvier 2023

L'ACTUALITE PAR PAYS

CANADA

L'innovation au cœur du développement stratégique

Un article de CPA Canada fait le point de l'innovation au Canada, qui arrive en quatrième position, après les États-Unis, le Royaume-Uni et Israël, dans le rapport sur l'écosystème mondial des entreprises en démarrage établi par StartupBlink. L'économie de l'innovation constitue un puissant levier de développement stratégique, et qui plus est le seul domaine n'ayant pas accusé de recul pendant la pandémie, en affichant au contraire, un taux de croissance de trois à six fois supérieur à celui de tout autre secteur au Canada. L'article présente les obstacles sur la voie de l'innovation et les moyens de les contrecarrer et d'aider les nouvelles entreprises à réussir en favorisant l'intégration d'idées novatrices au sein de leur organisation.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

CPA Canada - 10 janvier 2023

ESPAGNE

Améliorer l'employabilité des étudiants

L'ICJCE lance une enquête sur la stratégie transversale à mettre en œuvre en vue d'améliorer l'employabilité et donc la stratégie d'apprentissage des étudiants en comptabilité et en audit, afin d'élargir leurs compétences. L'objet de l'enquête est de documenter une étude en cours de réalisation par l'université Universidad Rey Juan Carlos (URJC).

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

ICJCE - Communiqué de presse - 12 janvier 2023

ETATS-UNIS

L'AICPA et le CIMA parrains Platinum du symposium inaugural IFRS Sustainability

L'AICPA et le CIMA, réunis sous la bannière de l'Association of International Certified Professional Accountants, coparrainent le symposium inaugural organisé par l'IFRS Foundation le 17 février 2023 à Montréal. Entreprises, investisseurs et décideurs du monde entier seront réunis afin de débattre des progrès réalisés en vue d'établir un référentiel mondial de l'information sur le développement durable. Le symposium examinera notamment la perspective de l'adoption des normes d'information durable, IFRS Sustainability Disclosure Standards, et les défis associés à leur promotion dans les économies émergentes et dans les petites et moyennes entreprises.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

AICPA eNews - 19 janvier 2023

L'AICPA et le CIMA suggèrent des actions pour juguler l'inflation

L'AICPA et le CIMA ont établi, sur la base des recherches effectuées par leurs membres respectifs, un rapport sur l'inflation qui propose différentes actions que les professionnels comptables peuvent engager dans le cadre de stratégies d'atténuation du risque pour l'entreprise cliente.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

The Accountant - 16 janvier 2023

Les défis majeurs de la gestion du risque en 2023

Les défis majeurs en matière de gestion du risque sont liés aux critères ESG, aux cyberattaques et aux perturbations de la chaîne logistique d'approvisionnement. S'il n'est pas nouveau de devoir minimiser le risque de fraude et de tenter d'équilibrer le ratio Risk/Reward (ou risque/récompense), les entreprises ne peuvent désormais plus aborder la question de la gestion du risque de façon cloisonnée.

L'AICPA recommande une approche holistique de la gestion du risque, qui sensibilise davantage aux stratégies de gestion du risque et conduit à de meilleurs niveaux d'adhésion des salariés, lesquels permettront en retour de renforcer l'application globale de l'ERM.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

AICPA eNews - 5 janvier 2023

ROYAUME-UNI

Le Royaume-Uni confirmé comme premier exportateur mondial de services financiers

Nonobstant la concurrence grandissante sur les marchés financiers mondiaux, le secteur britannique des services financiers conserve la prééminence. Suivant le rapport de la City, «Key facts about the UK as an international financial centre», le Royaume-Uni demeure le prestataire mondial numéro un, suivi par les Etats-Unis, Singapour, la Suisse et le Luxembourg. Le partenaire commercial le plus important du Royaume-Uni continue d'être les Etats-Unis (34,41%), suivis par l'Union européenne (34,1%).

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

La génération Z veut être son propre patron

Selon une nouvelle recherche, effectuée par l'Association of Accounting Technicians (AAT), près de 64% des membres de la Génération Z, à savoir la génération des personnes entre 16 et 25 ans, ont créé leur propre entreprise ou sont désireux de le faire en 2023, contre près d'un tiers pour les autres classes d'âge. L'étude lève le voile sur les principales erreurs commises par leurs représentants lors du lancement de leur entreprise : une mauvaise compréhension du marché ciblé, les difficultés avec la gestion de la trésorerie et le manque de connaissances technologiques.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

International Accounting Bulletin – 18 janvier 2023